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〔‾会員スピーチ＿〕

宇宙船で　は　立　って寝　る

日本の宇宙開発も大分進

んできました。今年は種が

島の宇宙センターから、H

－1ロケットの試発に成功

しました。米国のスペース

シャトルの打ち上げの事故

の後でありました。新聞で

は日本の成功を大きく取り

上げました。H－1ロケットには、第2段目に液体

水素、液休酸素エンジンが初めて用いられました。

これによって大きな推力で、しかも精度の高い打ち

上げが可能になった訳であります。

日本ではこのロケットを使って、静止衛星をのせ

て商業活動に入ろうとしております。日本にやっと

情報時代の基礎が出来たといえましょう。

しかしH－1ロケットの推力は、550kgの衛星打

ち上げ能力しかありません。スペースシャトル用の

ブスターは．70ton位ありますから、彼我の差はまだ

であります。

技術や科学の世界では、このように各国のポテン

シャリテーが問題になります。人間には創造性と技

能力との2つの能力があるように、技術のポテンシ

ャルは技術開発力と工業力とがあります。

たとえば学生にも2つのタイプがあります。発想

のよい学生と計算の出来る学生、お店でもセンスの

良いお店となんでも安く揃うお店があります。

鶴岡高専校長　清　水　二　郎　署

日本の特徴はどちらかというと後者のほうにあっ

たと患います。

すなわち、技能が優れ、工業力が強く、計算をや

らすと素晴らしく速く、何をやらせてもそつがない。

これが日本の特徴でありました。

ですから自動車のように、既に原理が確立し、大

衆化し、スピードよりは、信頼性が要求されるよう

な工業では、10，000近い部品数を規格どおりに揃え

て正確に組み立てる…これを工業力と定義しますと、

ここでは抜群の力を発揮します。

先程ロケットの話しをしまして、彼我に大きな差

があると申しましたが、原理が分ってしまいます。

あとは工業力の問題であります。たぶん21世紀には

日本のスペースシャトルが活躍すると思います。

しかし、この宇宙開発が終わったらどうしようと

いうこととなると、はたと困ります。

そんなことから、創造性とか、技術開発とか、発

想性とか、センスとかが、云々されるようになりま

した。

ここで皆様に考えて戴くために1つの話しをしま

す。雲形定規はどんな曲線にも合わせることのでき

る定規です。

M．Ⅰ．Tの教室のことです。ある学生が、「この

雲形定規の曲線には何か法則があるのであろうか」

といいました。その中にリチャード・ファイマンと

いう後にノーベル賞を貰った学者がおりました。そ



のファイマンが、「あるさ。平面上で回転させた場

合、その方向に関係なく極小点で引かれた接線はⅩ

軸に平行になる」と答えました。教室上の学生が一

斉に雲形定規を出してそれを試みました。勿論その

とおりでありますので、全員が納得したそうです。

この話しには落ちと教訓があります。曲線に引い

た接線の傾きは曲線の微分値になります。すべての

曲線の極小点では微分係数は0となります。

しかし、もっとやさしく考えて下さい。

2次曲線（放物線）の頂点の接線がⅩ軸に平行で

あることは中学時代に習った筈です。ファイマンは

ただ曲線の定義を雲形定規の上で言ったにすぎなか

ったのです。

教訓1．

視点を変えて出されると、ものの本質を見つける

ことがいかに難しいかということであります。

私の友人に、アメリカ人でクズネック君というの

がおります。NASA（アメリカ宇宙開発局）に勤

務しておりますが、彼の専門は熱工学で、宇宙服の

設計者です。

彼にある日、「宇宙ではどうやって寝るの。」と聞

きましたところ、彼がニヤニヤ笑いながら「立って

寝るんだよ。」と答えました。

スペースシャトルの計画の中に、宇宙で合金をつ

くる実験があります。地球上では重力のため、重い

分子、軽い分子が分離してしまいます。宇宙の無重

力の下では、両者は拡散しあってよく混じり合いま

す。この原理を使ったものです。

重力の影響を受けないから、下に落とさないと考

えるのは少し観点を考える必要があります。正確に

は宇宙船の中では上下が無いと考えるべきでしょう。

ここにスペースシャトルの中の写真があります。

この人は座っていて、この人が空中に浮かんでいる

のではなく、実はどっちも上下が無いのです。上、

下もなければ実は、表、裏も無いのです。

宇宙が無重力である、ということの原則をしっか

りと理解していれば、このような質問は無かった筈

です。

それでは宇宙船の中の環境の制御について考えて

みましょう。宇宙での環境をどう理解したらよいか

が問題です。

熱の移動について地球上と宇宙とを対比して考え

てみましょう。

地球上　　　宇　宙

重　力　　　上、下がある　　　無

対流・伝導　　空　　気　　　無

幅　射　　　あ　　る　　　無

この表を見て、ちょっと考えて戴くとこれと同じ

ような環境が魔法瓶であることに気が付くでしょう。

宇宙船に乗っているということは、全く、魔法瓶

の中に入っているようなものです。宇宙はさぞかし

寒いだろうと思われますが、ほおっておかれても全

く冷えることはなく、かえって人間の発熱でどんど

ん中が熱くなるばかりであります。

即ち、スペースシャトルや宇宙服はすべて冷房機

だけを持てば良いということが理解できます。

教訓　2．

本質を整理すれば、どんな難しそうなものでも、

設計は出来るということです。

本質を整理して理解することの出来る人が意外に

少ないことを、自分を含めて反省しております。

〔会長報告）
山口篤之助君

1．去る9月16日第2回クラブ協議会を行い、24名

の会員の方が出席され、「活動が始まってからの

委員会の反省と方針」について各委員会より報告

ありましたが、新年度になって2月半ですので、

今後の活動に期待する委員会が多い様でした。

2．9月17日、中学校・高等学校英語弁論大会が第

2学区コミュニティーセンターで行われました。

理事の青少年奉仕委員会の塚原初男さんよりご出

席していただきました。後程ご報告があると思い

ます。其の折の礼状が参ってますので朗読致しま

す。

3．東根R．Cより創立20周年記念式典並びに祝賀会

ー／



開催の御礼状が参ってます。朗読致します。

4．9月28日、立川R．Cのホストでインターシティ

ー．ゼネラル．フォーラムが立川コミュニティー

センターで行われました。佐々木霊彦さんのご好

意でマイクロバスを提供していただきました。感

謝申し上げます。

クラブより11名参加、午前10時30分点鐘、開会

行事が11時終了、11時10分より全休会議、フォー

ラムリーダーに石黒慶之助P．G、モデレーター大

滝博介さん（余目R．C）、アドバイザー和島茂男

さん（酒田東R．C）の万が担当されました。

「高令化への心づかい」

ィ．豊富な知識と経験を生かして、出来るだけ

社会に参加出来る様にする事。

ロ．高令者の立場に立って物事を考え、100％

は不可能でも、せめて20％位は相手の事を考

え、現実に促して行けば解決の道は開ける。

午後の全体会議12時50分より

モデレーター　藤川　享胤さん

アドバイザー　本間儀左二門さん（温海R．C）

「各分区内各クラブの問題について」

ィ．地域社会に密着した社会奉仕

・金銭の寄附よりも計画を自主的に決める。

ロ．時間と労力を奉仕、貴重な汗を流す。

◎　次年度Ⅰ．G．F開催地は八幡R．Cと決定。

庄内分区代理に高橋省吾さん

八幡電子工業E且社長

⊂亘二を麺コ∈）松田士郎署
○例会日時変更のお知らせ

1．八幡R．C

9月27日（土）をアユ例会の為

日　時　　9月27日　P．M．6：00

場　所　八森自然公園内八森荘

登録料　　3，500円

2．酒田R．C

l0月8日（水）の例会を芋煮会の為

日　時　10月5日（日）A．M．11：30

場　所　河川公園（雨天産業会館4階）

登録料　　3，000円

3．遊佐R．C

l0月7日（火）の例会を芋煮家族会の為

日　時　10月7日（火）P．M．6：30

場　所　磯兵衛

登録料　　4，000円

○会報の到着のお知らせ

1．鹿児島西R．C

O記念式典のご案内

1．いわき勿来R．C

日　時　11月2日（日）P．M．1：00

場　所　　ウェディングパーク八幡台

やまたまや

登録料　　8，000円

2．東京山の手R．C認証状伝達式

日　時　11月26日（水）

場　所　新高輪プリンスホテル

登録料　　20，000円

（委員会報告）

（」．G．F報＿阜⊃
松山俊三吉

去る9月28日（日）第お3地区庄内分区のインタ

ーシティー．ゼネラル．フォーラムが立川コミュニ

ティーセンターで開催されました。

庄内分区9クラブより134名が出席し、午前10時

30分点鐘、午後4時30分迄熱心な意見の交換があり

ました。

来賓として館林立川町長の歓迎の挨拶があり、続

いてフォーラムリーダーであるバストガバナー石黒

先生を中心にモデレーター、アドバイザーにより、

下記の2つのテーマにつき全体会議方式で運営され

ました。

フォーラムテーマA tt高令者への心づかい”

フォーラムテーマB

tt分区内各クラブの問題についで’

上記意見交換の内容につきましては、時間の関係

があり省略しますが、初めて出席しました感想のみ



申し上げます。

①　今回のホストクラブである立川ロータリークラ

ブ全員による受入体制の御苦労と、フォーラムリ

ーダー、モデレーター、アドバイザーの心強い運

営と適切な御指導にお礼を申し上げたい気持ちで

一杯です。

㊥　各テーマの意見の発表で、流石各分野で活躍し

成功されている方々だけに、貴重な意見が多く、

又、ロータリー精神がしっかり生かされて成功し

ていることに気づき、私にとり、非常に勉強にな

りました。

④　私のように、今日までただ夢中で自分の仕事だ

けやってきた人間にとっては、もっと巾広くロー

タリー精神の神髄を学び、吸収しなければならな

いと痛感し、これからもロータリーの場、仕事の

場で一層の精進をしていきたいと思います。

（j少年奉仕委員会）塚原初男看

第38回田川地区中学校・高等学校英語弁論大会が

9月17日（水）第2学区コミュニティーセンターで開

催されました。当クラブから各部の優勝者に賞状と

楯を贈りました。

各部の優勝者

中学校暗唱の部

嶋屋道子　さん（大山中3年）

中学校スピーチの部

大久保　英　さん（鶴3中3年）

高等学校スピーチの部

石黒聡子　さん（鶴南高2年）

〔垂鱒活動委員会〕関原幸司君

09月25日第1回布花教室が10名の参加で無事終了

しました。2回目が10月2日の予定です。奥様に

宜しく。

010月15日に釣大会を計画しております。

⊂室：二二し空っ

石黒慶之助君　　庄内分区のLG．Fに於て、リー

ダーを務め、皆様のご支援に感謝

して。又、田川地区英語弁論大会

にて孫娘が優勝し、当クラブより

寄贈された立派な記念品をいただ

いた事に感謝して。

石黒慶一君　　田川地区英語弁論大会で娘が優勝

（鶴岡西R．C）　して。

佐々木忠彦君　　9月21日YTSのボラントピア鶴

岡のTV番組に出演して。

坂本局長の奥様　　生前に献血等で大変お世話にな

った事に感謝して。

菅原辰吉君　　アジア大会に於て水泳の佐藤浩志

選手が1．3位、重量挙げの佐々

木保重選手が3位に入賞して。又

次回ソウルオリンピックにも期待

して。

笹原桂一君　　9月17日第1回鶴岡R．Cゴルフ大

会に於てホールインワンを達成して。

飯野準治君　　同大会にて優勝して。又、ホール

インワンの立合料も含めて。

藤川享胤君　　同大会にて準優勝してと、1．G．F

にてモデレーターの大役を果せて。

加藤　賢君　　同大会にて第1位になって。

塚原初男君　　LG．Fを欠席したお詫びと9月28

日の第2回鶴岡信用金庫理事長杯

争奪40才以上ソフトボール大会に

大西町チームの一員として出場し

優勝して。打率13打数11安打

小松広穂君　　某日某銀行の釣大会で優勝した事

と、釣キチのt呼び水”として。

〔亘二三LL±⊃
酒田R．C　　　佐藤英介君

立川R．C　　　滝　　禅源君

鶴岡西R．C　　鈴木昭吾君．石黒慶一君

菅沢久弥君．桜井　　晋君

桜井　　清君．市谷義雄君
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